

## Fundación del hospital "Dr. Ángel Arturo Aballí"

### Dr. Fernando Domínguez Dieppa

El servicio de consultas antituberculosas pediátricas estuvo en sus inicios bajo la égida de la Liga Nacional contra la Tuberculosis Infantil y más tarde se transformó en el Dispensario "Calmette", que por Ley del Congreso de la República quedó bajo el control del Consejo Nacional de Tuberculosis, al crearse este.

La Liga Nacional contra la Tuberculosis Infantil fue una institución no estatal, presidida por la señora Corina García-Montes Hernández, esposa del profesor doctor Ángel Arturo Aballí Arellano, creada por iniciativa de éste y que tuvo su sede en la cátedra de Patología y Clínica Infantiles. Se gestionó y obtuvo después por iniciativa de los profesores de la cátedra la creación en el Sanatorio "La Esperanza" de una sala de niños, para la que fue designada la doctora Rita Shelton Villalón, primero y el doctor René García Mendoza, después, ambos miembros del grupo médico de trabajo de la cátedra. Más tarde bajo los auspicios de la Liga Nacional contra la Tuberculosis Infantil y a iniciativa también de la cátedra se organizó el Asilo de Lactantes "Rafael María de Cárdenas", bajo la dirección del doctor Carlos Hernández Miyares Marty, instructor de Patología y Clínica Infantiles.



Una de las instituciones de atención hospitalaria cuya fundación está estrechamente unida a la actividad de los profesores de la cátedra lo fue el entonces hospital sanatorio anti-tuberculoso "Dr. Ángel Arturo Aballí", aunque no fue un pediátrico docente hasta 1961. Durante muchos años el profesor Aballí Arellano había luchado incansablemente por la creación de una institución de tal naturaleza y su colaboración en el estudio del proyecto de construcción y su posterior

fiscalización de la ejecución de la obra fueron tan determinantes, que al inaugurarse en el verano de 1944 fue opinión unánime que llevara su ilustre nombre, a pesar de que algunas influyentes figuras del gobierno de la República habían pretendido ponerle el nombre de la primera esposa del dictador Fulgencio Batista. Un año después, el profesor Aballí donaba al hospital-sanatorio gran parte de su bien nutrida biblioteca especializada en Pediatría. El primer director de la institución lo fue el doctor Teodosio Valledor Campo, quien desempeñó el cargo durante cuatro años. Desde el año 2009 funciona como un hospital materno infantil docente.

### Fuentes:

Delgado García G. La cátedra de patología y clínica infantiles de la facultad de medicina de la universidad de La Habana (1899-1962). En: Cuadernos de Historia de la Salud Pública. Disponible en: <http://bvs.sld.cu/revistas/his/his93/his0493.htm>

Síntesis biográfica del Dr. Ángel Martínez González. Disponible en: <http://files.sld.cu/pediatria/files/2012/06/dr-angel-martinez-gonzalez.pdf>